

Josef Roob

DIE HAMMERSCHMIEDEN IN METZENSEIFEN

IHRE WIRTSCHAFTLICHE BEDEUTUNG

(entnommen aus: Novellen und Gedichte eines Karpatendeutschen,
Verlag Neografia, Martin/Slowakei, 1993, S. 68-70)

Heute und in der Vergangenheit brauchte der Mensch bei seiner Arbeit verschiedene Werkzeuge. Die Waren, welche in den Hammerschmieden erzeugt wurden, bildeten einen wichtigen Bestandteil der Wirtschaft:

Hauen, Spaten, Schaufeln, Hacken, Krampen, Pflugmesser u. a. waren immer und sind auch heute gesuchte Artikel. Hauptsächlich gute Qualitätsware, die unter sog. Schwanzhämmern geschmiedet wird. Auch heute sind geschmiedete Spaten, Hauen und Schaufeln Mangelware.

Metzenseifen wählte vor dem Krieg immer den Weg, gute Qualitätserzeugnisse auf den Markt zu bringen. Sie waren deshalb auch im Ausland gesucht.

In den Hammerschmieden wurden folgende Arten erzeugt:

a) Hauen: Mistelbacher, Ofner mit Herz oder ohne, Topoltschaner, mährische,

Belgrader, Fünfkirchner, Grauer, Ödenburger, Debreziner, Miskolcer,

Plattenseer, Beregszazer, Raaber, Teschner, Böisinger, Erlauer, Znaimer,

schlesische, steirische, bulgarische, rumänische u. a.

Eine besondere Sorte waren die Reithauen, Ziegelhauen, das Schneckenhändel,

Eisbrecher.

Insgesamt gab es über 100 Sorten.

b) Schaufeln: Rücken, Schmied, Kubik, Raaber, Böhmisches, Schotter, Lehm, Faß - rund und

spitz, Mährische, Wind, Preßburger, Stall, Kohlen, Frucht u. a. In die Gruppe gehören auch die verschiedenen Krücken und Weingartenscheren.

Über 30 Sorten wurden erzeugt.

In besonderen Hammerschmieden erzeugte man auch Pflugmesser. Die große Bedeutung der Hammerschmieden lag vor allem darin, daß wichtige Arbeitsgeräte in bester Qualität angefertigt wurden. Dabei waren geringe Investitionen nur notwendig, die die Schmiede selbst anfertigten und der Energiebedarf war als Kostenposten relativ gering. Ohne viel Kapital wurde Qualität erzeugt und über die Hälfte exportiert.

Die Hammerschmiederei war für den Komitat Abau mit dem Sitz in letzter Zeit in Kaschau von großer Bedeutung, weshalb die Metzenseifner als sehr geschätzte Bürger galten. Dies bestätigte auch der hohe Lebensstandard zu jener Zeit.